
化工工业和环境保护能否齐头并进？
大力发展环境友好型城市，铁腕治污
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金山区委书记赵卫星与市民热聊铁腕治污后的新金山

力邀青年共建城市生态滋养地
鸟儿与人和谐相处，小桥流水人家。很多人对金

山的印象似乎还停留在环境不佳的化工区。但金山
区委书记赵卫星却透露说，他们在前不久的公众环境
满意度测评中拿下了全市第一的佳绩。

昨天，由东方广播中心和上海发布联合制作，阿
基米德、新浪上海、青春上海、青年报等支持的“努力
当好新时代的排头兵、先行者——对话区委书记”系
列访谈节目在FM93.4、AM990《市民与社会》栏目迎
来了第八期访谈嘉宾赵卫星。赵书记与来自《市民与
社会》的热心观众、青年汇智团成员、上海发布和青春
上海粉丝积极互动，邀请年轻人到铁腕治污后的新金
山走走看看，观鸟赏景。 青年报首席记者 范彦萍

金山区如何打造特色小镇？
努力打造特色小镇2.0版，让游客住得下、不愿走

现场，赵书记对来金

山创业的大连女青年所提的

问题印象颇深，赠与她一本名

为《汪观清口述历史》的书籍。“汪

观清是美术大家、连环画的泰

斗。我们小时候是看着他的连环

画长大的。在书里他专门介绍了

上世纪 70 年代在金山的经历，特

别是在金山绘画的经历，集中提

到了金山的风土人情、好人现

象。我把这本书送给你，希望你

喜欢。”

花
絮

青年代表：赵书记您好，我是来

自金山汇智团的代表李磊。我是一

名 90 后，也是新金山人。初来金山

时，这里最吸引我的是金山沙滩，现

在这里又有了鹦鹉洲，未来还有国家

级海洋公园。

在这里我想和你分享几点感

触。金山是一个化工区，给人的第一

印象是它的化工工业，在很多人看来

化工和环境似乎是一对天然的矛

盾。我曾去过很多国家，在名古屋游

玩时，在高架上沿途可以看到不少重

工业企业，但当地的环境非常好，国

外像它这样的重工业发达城市很多，

让我感觉发展工业和环境保护完全

可以齐头并进。

我相信如果金山能够在各项环境

整治上铁腕执法，从源头上杜绝污染，

金山的环境一定会得到很好的改善。

秦畅：你期待中金山的环境是什

么样的？

青年代表：我希望能达到天人合

一，做到人和动物和谐相处。譬如我

在国外街道上，鸽子会直接跳到我的

腿上要花生，松鼠可以爬到我的肩上

吃坚果，还有小鹿成群围着我要零

食，我甚至可以抚摸和喂食飞翔中的

海鸥。我觉得金山完全可以做到。

赵卫星：你提到的天人合一的目
标是我们共同追求的。我们想要打
造的就是一个产业和环境相互促进
和交融的城区。

金山处在杭州湾的北岸，我今年
去日本时，专门考察了东京湾，了解

近年来比较热的“湾区经济”。在参
加日本东京一个研究院的座谈时，我
向他们提的问题就是今天你问我的
问题。我问对方，化工产业和城市是
可以和谐相处吗？他毫不犹豫地告
诉我，这不是问题，特别在发达国家，
只要有高标准、严管理、大投入，都可
以实现。

带着这个问题，我又赴上海化工
区考察，发现上海化工区就是按照欧
盟标准建设的，将来还将按高于欧盟
的标准进行建设。

过去化工是香饽饽，现在则有点
“谈化色变”。就金山来说，我相信环
境友好型城市是可以实现的。三年
来，我们全力开展环境综合整治行
动，建立起市、区、镇、企业各方面协
同参与的局面，三年共计投入 189
亿，推进511个项目，坚持产业调整、
铁腕治污，金山的环境面貌得到了较
大改善。

过去人们对金山环境的感受度
好像是最后一名。今年年初，市环保
局组织了一场公众环境满意度测评，
我很意外，金山获得了全市第一。金
山的环境治理工作虽然取得了一定
成绩，但我认为仍未达到预期，同志
们还需努力。市委、市政府也非常关
心和支持金山的发展，接下来已经让
市有关部门评估下一轮三年环境综
合整治行动计划。我相信通过一轮
又一轮整治，一个又一个阶段的努
力，金山在发展环境友好型城市方
面，一定会取得更大的成绩！

青年代表：我是一名家长，平时

比较关注周末带孩子去哪里玩，刚刚

您介绍的金山的各个特色小镇我都

去体验过。前段时间我发现朱泾这

里多了一个公园，名字特别有意思叫

“好人公园”。

我们很好奇，带孩子进去后发现里

面的陈列很用心，大屏幕上滚动播出的

都是金山好人事迹，吸引了不少亲子家

庭的注意。我将公园的照片发在朋友

圈之后，大家都对这个有特色的公园很

感兴趣。想请教下书记，为什么要把一

块绿地打造成“好人公园”？

赵卫星：为什么要建好人公园？
因为金山有很多好人的事迹。做一个
主题公园，让城市文明的温度在这里
体现，把公益、慈善、助人为乐这方面
的人和事在这个公园集中体现，逛公
园时扫二维码就能读到他们的故事。

比如说好人公园里有个故事，荣
获“全国文明家庭”“全国最美家庭”
的龚建强家庭，龚建强结婚6天后，
妻子就瘫痪了，他15年始终不离不
弃，后来他的妻子终于能够站起来，
还能说话了，大家在公园就能看到他
们的感人故事。

青年代表：赵书记您好，我是土

生土长的枫泾人，从小生活在古镇，

周遭都是小桥流水人家。枫泾是首

批国家特色小镇，我想问的是，类似

枫泾这样的特色小镇的“特”字到底

怎样显现？

秦畅：你说得非常对。赵书记，

我们不能光停留在嘴上说自己是一

个特色小镇。金山有很多有特色的

小镇，未来将如何进一步打造？

赵卫星：金山的 9 个镇各有特
色，打造特色小镇有基础、有条件、有
前景。比如山阳镇，依托“上海最后
一个活着的渔村”——金山嘴渔村，
打造了“海渔小镇”，这里还保留着上
海渔民生活的基本风貌，目前还有18
条渔船。很多市区的朋友经常到这
里吃海鲜、赏海景、住民宿。金山嘴渔
村的民宿这几年发展很快，从去年不
到100间到今年已经接近200间，仍旧
一房难求。再比如廊下镇，依托廊下
郊野公园，打造了“田园马拉松小镇”，
把生态、生产、生活融合在一起，成为
一个开放式的“田园综合体”。又如吕
巷镇，则依托水果公园，打造“水果小

镇”，一年12个月，每个月都有不同的
瓜果采摘，体验性非常强。还有枫泾
镇和张堰镇，都是“中国历史文化名
镇”，有着千年以上的历史。

金山在推进特色小镇建设过程
中，枫泾镇是着力点和突破点。今年
我们重点在枫泾安排了34个建设项
目，按照“古镇更新，众创汇聚”的思路
推进特色小镇建设。我认为，特色小
镇要做好，有两点很重要：第一是小镇
里面的人能够“安居乐业”，第二是外
面来的人能够“流连忘返”。这两条做
到了，特色小镇就成功了一半。

枫泾底蕴深厚，传承了吴越千年
文化。在旅游方面，我们正努力打造
特色小镇2.0版。如果说0.5版就是
只能在这里待半天，1.0版能够住一
天，那么2.0版就可以住两天，我们要
让游客在这里住得下、不愿走。

这方面我们也有了比较成功的探
索，比如我们有一个山麓精品民宿，是一
座明清风格三进三落的大宅院。游客
住进来之后，白天可以逛古镇，晚上可
以观赏演艺。今年我们在打造特色小
镇过程中，就是希望能带动民宿经济。

为何要建朱泾“好人公园”？
体现城市文明的温度，传播公益、慈善、助人为乐

赵卫星邀请年轻人到金山区走走看看。

赵卫星在现场与市民互动。


